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中青报·中青网记者 胡春艳 先藕洁
见习记者 赵安琪 韩 飏

34 岁 的 全 国 人 大 代 表 王 萌 萌 又

一次从农村田埂来到了北京人民大会

堂。作为安徽滁州定远九梓村党总支

书记，她带来了多条沾满泥土气息的

建 议 ， 渴 望 用 年 轻 人 的 智 慧 和 干 劲

儿，推动乡村发展跟上阔步向前的新

时代。

一年一度的全国两会成为观察中

国 经 济 社 会 发 展 的 时 代 窗 口 。 2022
年，党的二十大即将召开，我国踏上全

面建设社会主义现代化国家、向第二个

百年奋斗目标进军的新征程。每年的两

会议题都折射着百姓关切，作为新时代

赶考路上的生力军，青年的热盼与期待

尤其值得关注。

今年两会前夕，团中央维护青少年

权益部联合中国青年报·中国青年网等

开展 2022 年“ 青声@全国两会 ”网络建

言征集活动，听取广大青少年的意见建

议，为促进国家经济社会发展发青年之

声、献青年之智、聚青春之力。“青年助力

共同富裕”“‘ 双 减 ’促 进 教 育 公 平 ”“ 出

台 生 育 政 策 配 套 举 措 ”“ 帮 扶 重 点 人 群

就业创业”“劳动者权益保护”⋯⋯这些

满载年轻人希望与关切的青年之声，成

为全国两会代表委员建言献策、参政议

政的焦点。

“工作不仅要找得到，还
要找得好”

刚考上研究生的王宁（化名）安下心

来，她期待在接下来读研的几年里能更

明确未来的发展目标，“希望毕业后能

找到一份好的工作”。

北漂青年刘平（化名）觉得自己比较

幸运，刚毕业就在北京找到了一份工作，

但职场高强度的工作和竞争压力有时让

他喘不过气。

就业是民生之本。在全国政协十三

届五次会议新闻发布会上，大会发言人

郭卫民表示，今年高校毕业生将近 1076
万 人 ，高 于 往 年 。一 个 不 容 忽 视 的 问 题

是，庞大的就业人数背后存在着就业结

构性矛盾突出的问题，以高校毕业生为

重点的青年群体就业面临的压力加大。

一位高校就业处处长谈到，现在的

大学毕业生及家庭对就业的期待都比较

高 。“ 工 作 不 仅 要 找 得 到 ， 还 要 找 得

好”，他期待看到代表委员围绕如何创

造更多就业机会等方面，带来一些更具

操作性的意见建议。

郭卫民表示，今年全国政协把就业

问题作为协商议政的一项重点，将围绕

实施就业优先政策广谋良策、广聚共识。

青年成为数以亿计的新就业形态劳

动者主体，如何为他们筑起“权益防护

网”成为各方关注热点。全国两会召开

前 夕 ， 全 国 总 工 会 办 公 厅 从 各 地 总 工

会、全国各产业工会及全总机关各部门

提交的建议提案中筛选整理出 42 件建

议提案，主要涉及新就业形态劳动者权

益保障、高技能人才队伍建设、职工维

权帮扶、职业健康安全、完善劳动法律

法规等方面内容。

事实上，遭受新冠肺炎疫情严重冲

击 的 中 小 微 企 业 一 直 是 吸 纳 就 业 的 重

要 力 量 。一 些 代 表 委 员 建 议 ，以 科 技 赋

能缓解小微企业融资难题，发挥财税政

策的导向和杠杆效应，加大减税降费规

模和力度帮助小微企业渡过难关。

（下转 2 版）

如何做好新时代赶考路上的生力军

两会前瞻：青年的关切与期盼
奋进中国·观察

新华社北京 3 月 3 日电 北京 2022 年冬残奥会开幕式 3 月 4 日晚在国家体育场
举行。中共中央总书记、国家主席、中央军委主席习近平将出席开幕式并宣布北京冬
残奥会开幕。

届时，中央广播电视总台将进行现场直播，新华网进行图文直播。

北 京 2022 年 冬 残 奥 会 开 幕 式 4 日 晚 举 行
习近平将出席开幕式并宣布北京冬残奥会开幕

中青报·中青网记者 耿学清

“ 据 统 计 ，今 年 有 近

1076 万名大学生毕业，高于

往年，确实面临着较大就业

压力。”在 3 月 3 日举行的全

国政协十三届五次会议新闻

发布会上，大会发言人郭卫

民回答中青报·中青网记者

有关就业的提问时说。

由于新冠肺炎疫情防控

等因素，本次全国政协会议

将于 3 月 4 日 15 时开幕，3 月

10 日上午闭幕，会期 6 天。今

天这场新闻发布会是今年全

国两会的首场发布会，原定

时长 60 分钟，最后“超时”20
分钟。对于国内外记者的提

问 ，例 如 就 业 问 题 、经 济 压

力、防疫政策、民主话题等，

郭卫民的回应均直言不讳。

“就业是大家关注的一

个重要问题，因为就业问题

关 系 到 千 家 万 户 。”郭 卫 民

说，去年我国城镇新增就业

人数、全国城镇调查失业率

均好于预期，就业形势总体

稳定，但国内外经济形势依

然复杂，不确定、不稳定因素

增多，我国面临就业总量大、

结构性矛盾突出等问题。

政协委员们十分关心就

业问题。郭卫民列举了一组

数据：2021 年，围绕解决就业

问题，政协委员的提案超过

110 件，包括加强高校毕业生

精准就业服务、重视新基建

对就业岗位影响、把稳就业

放在突出位置等，并通过多

种方式协商议政、研究讨论。

郭 卫 民 介 绍 ，今 年 ，全

国 政 协 会 议 将 把 就 业 问 题

作为协商议政的一项重点，

将 组 织 一 次 专 题 议 政 性 常

委会会议，围绕实施就业优

先 政 策 展 开 讨 论 ，广 谋 良

策、广聚共识。

围绕如何稳定和促进就

业，郭卫民说，政协委员们提

出要关注高校毕业生、农民

工 和 困 难 人 群 这 些 重 点 群

体，建议加强精准帮扶，采

取精准措施。 （下转 3 版）

□ 虞 璐 许文浩
中青报·中青网记者 李 超

每年春节过后，全国人大代表、

扬州大学党委书记焦新安都会准时来

到 江 苏 省 兴 化 市 ， 深 入 乡 村 、 食 品

厂、畜牧公司等，开展乡村振兴工作

专题调研。

像这样的活动，在过去 5 年中组

织过 50 余次。

“人民选我当代表，我当履职为

人民 。”5 年来，焦新安始终坚守着这

份初心和使命，持续围绕高校服务乡村

振兴、服务大运河文化带建设、高校人

才培养、毕业生就业等国计民生问题建

言献策。

“ 聚 焦 重 大 战 略 发 展 需 求 ，服 务 国

家 和 地 方 经 济 社 会 发 展 是 高 校 的 使 命

担 当 。”身 为 农 业 科 技 专 家 ，焦 新 安 连

续 5 年 围 绕 高 校 服 务 乡 村 振 兴 、全 面

推 进 乡 村 振 兴 等 献 计 献 策 ，建 议 涵 盖

“ 三 农 ”人 才 培 养、农 业 科 学 研 究、乡 村

文化振兴、农田水利建设等方面。

在焦新安的提议和主导下，扬州大

学 服 务 乡 村 振 兴 战 略 的 行 动 也 不 断 提

速：与扬州市人民政府共同主办“首届

海峡两岸 （扬州） 乡村振兴论坛”；举

办江苏省第十三届全国人大代表乡村振

兴调研座谈会；出台并实施 《扬州大学

贯彻落实乡村振兴战略行动计划》，成

立实体化的乡村振兴战略研究院、协同

创新中心；制订并实施乡村振兴“卓越

农林人才培养计划”，创办“乡村振兴

创新班”⋯⋯

“采取校地共建形式，对接一个乡

镇或村，一个点、一个点整体实施，建

设一个高校服务乡村振兴的区域示范基

地，是一条值得探索的服务乡村振兴新

路径。”焦新安说。

3 年多来，校地双方在产学研活动

对接、重点科技研发和联合攻关、乡村

振兴产业技术服务、乡土人才培训等方

面硕果频出。

扬州大学先后派出教授、博士团队

600 余人次助力地方乡村振兴，组织开

展产学研对接活动 50 余场，培训乡土

人才 300 多人，设立订单式科技研发项

目 30 多项，与兴化市 20 多个种植、养

殖、食品加工龙头企业等建立科研合作

关系。

“以强农兴农为己任，着力产出更

多科技成果，培养更多知农爱农新型人

才，为全面推进乡村振兴提供强大的人

才供给、成果供给和文化供给是我和扬

州大学的共同职责。”焦新安说。

去年 3 月，“代表建议毕业生体检

档案建立共享机制”的话题冲上了微博

热搜榜，话题阅读量超过 7000 万，获

得数以万计的点赞留言。 （下转 3 版）

全国人大代表焦新安：

群众民生无小事 一枝一叶总关情

本报北京 3 月 3 日电（中青报·

中青网记者郭剑）“北京冬残奥会让

我们从不同的地方来到这里团结在

一起。奥运会和残奥会有各自的特

点 ，但 都 传 递 出同样的信息——团

结，让所有人团结在一起，尊重他人，

公平竞争。”国际残奥委会副主席杜

安·卡勒以第二棒火炬手身份参加北

京冬残奥会火炬闭环内传递，他对记

者表示，“虽然感觉有些疲劳，但我愿

意再来一次（传递），因为我热爱体

育，热爱奥林匹克。”

今天下午，北京冬残奥会火炬

闭 环 内 传 递 在 奥 林 匹 克 森 林 公 园 南 园

进 行 ，包 括 杜 安·卡 勒 和 国 际 残 奥 委 会

运动委员会委员玛蒂娜·凯罗尼在内的

21 名来自国际残奥委会和中国残联的

火炬手（其中有 5 名残疾人火炬手），在

闭 环 条 件 下 进 行 火 炬 传 递 活 动 ，火 炬

“飞扬”再次在“双奥之城”中轴线点燃。

中国残疾人联合会理事、体育部主

任赵素京，中国残疾人体育运动管理中

心主任吴竞军也参与了传递。本区域火

炬传递全程 3 公里，经奥森公园南园东门、

北门，最后到奥林匹克宣言广场收火。北京

冬残奥会火炬闭环传递与北京冬奥会火炬

传递一致：在奥森公园南园南门景观石点

火，在奥林匹克宣言广场收火，体现出“两

个奥运，同样精彩”的理念。

“ 我 能 在 这 里 举 着 火 炬 完 成 传 递

就 已 经 是 最 好 的 证 明 ，中 国 政 府 和 中

国 民 众 用 最 好 的 工 作 保 证 了 北 京 冬 奥

会 和 冬 残 奥 会 顺 利 举 办 。”杜 安·卡 勒

说 ，“ 过 去 3 周 ，我 们 看 到 了 北 京 冬 奥

会 在 壮 观 的 场 馆 成 功 举 办 ，冬 残 奥 会

也 将 会 是 备 受 关 注 的 世 界 级 赛 事 ，我

们 很 高 兴 也 很 荣 幸 出 现 在 北 京 冬 残 奥

会 上 ， 我 相 信 运 动 员 会 在 北 京 展 示 自

己最高的竞技水平。” （下转 2 版）

火炬“飞扬”再次点燃
国际残奥委会副主席：向世界展示残疾人能取得的成就

3 月 3 日，北京梅地亚中心，记者通过视频采访全国政协十三届

五次会议新闻发布会，大会新闻发言人郭卫民介绍本次大会有关情

况并答记者问。根据防疫要求，今年的发布会依旧延续“云采访”的方

式，主会场设在人民大会堂新闻发布厅，中外媒体在梅地亚中心分会

场通过屏幕进行实时采访。 中青报·中青网记者 赵 迪/摄

全国政协大会新闻发言人郭卫民答记者问
广谋良策

、广聚共识为青年就业护航

3 月 3 日下午，国际残奥委会运动委员会委员玛蒂娜·凯罗尼在火炬传递前点火。当日，北京冬

残奥会火炬闭环内传递在奥森公园南园进行，21 名来自国际残奥委会和中国残联的火炬手进行了

火炬传递，再次见证火炬在“双奥之城”的中轴线上点燃。 中青报·中青网记者 李隽辉/摄

中青报·中青网记者 胡 宁
见习记者 尹希宁

第五年以全国人大代表的身

份走进人民大会堂——是这些年

轻人生命中极具分量的时刻。5
年前，他们中的很多人还是其所

在代表团最年轻的一位。

出生于 1995 年的徐萍，5 年

前 仅 22 岁 ， 是 当 时 四 川 最 年 轻

的全国人大代表。徐萍回想起自

己 当 时 的 状 态 ： 心 里 有 多 么 激

动，就有多么忐忑。那时的她甚

至 不 知 道 应 该 怎 么 写 好 一 份 建

议，如何调研才能发现真问题。

2018 年春天，还在浙江打工

的云南省曲靖市麒麟区茨营镇团

结村袁家营村民小组村民袁海波

接到电话：回昆明集合，到北京开

两会。当时，打工 7 年的袁海波干

过业务员、网店客服、车间工人，

他把工友们的疑惑和自己的感悟

都记在脑海里，但“看到镜头，脑

子里准备好的话全忘了”。那是他

第一次走进人民大会堂，第一次

摁下表决键，第一次接受媒体采

访，“很蒙，也很忙”。

但是很快，在老代表的带领

下、在各式各样的培训和履职实践

里，这些年轻人找到了自己的位置。

徐 萍 总 说 自 己 是 妇 联 培 养

出来的新时代女性。5 年来，从家

庭教育到反性骚扰，她的建议始

终 与 妇 女 儿 童 相 关 。今 年 ，徐 萍

带着“普及和推广国产二价宫颈

癌 疫 苗 适龄女性自愿免费接种”

和“对农村偏远地区外出务工妇

女开展行前反拐卖与反诈骗意识

宣传培训”两份建议来到北京，已

然充满自信。 （下转 3 版）

青春建功新时代

九

○后全国人大代表履职这五年
时代出卷

青年答卷


